
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

Dès la rentrée, pensons au Carême 
 

        Le thème de la « campagne de Carême » 
2019 est déjà connu : agir sur les causes de la 
faim et en particulier cinq d’entre elles : les 
conflits armés, la spéculation, le dérèglement 
climatique, l’agrobusiness et l’agro-industrie 
et enfin la disparition de la biodiversité. II est 
en effet toujours nécessaire de continuer à 
sensibiliser les communautés chrétiennes et 
particulièrement les catholiques pratiquant.e.s 
à la lutte contre la faim et pour le développe-
ment. Et également de continuer à faire 
connaitre l’action du CCFD Terre Solidaire : 
selon une étude 12% seulement des catholi-
ques pratiquant.e.s le connaissent alors qu’il a 
été mandaté par la Conférence des Evêques 
de France pour cela. 
 

 
 

         Vous aurez bien sûr en temps utile les infor-
mations utiles pour vous mobiliser pour cette 
campagne. Mais il faut anticiper pour que les 
paroisses, les mouvements et services d’Eglise 
soient informés le plus tôt possible afin que 
nos propositions soient mieux prises en comp-
te et je tenais à vous en faire part dès mainte-
nant. 
 

        Les participants à l’assemblée diocésaine 
ont souhaité la venue d’un partenaire durant 
cette période. Elle doit être confirmée dans le 
cadre d’une organisation régionale et nationa-
le.  

 

 

 

 

 

L’édito du président 

 
                               P.2  •  La loi PACTE, une loi pour rien                    

                            •  EUDES, c’est parti 

                           P.3  • Parlons finances  •  René Bouvet                    

                           ordonné diacre   •  Foot et salaire                 

                           vital…! 
            P.4  • MRJC, Festival international pour la Paix   
                    •  Traité de la Paix 

         P.5  • Festival AlimenTERRE  •  Tente le voyage          

          avec le  MRJC  
      P.6 •  Notre nouvelle région est née   •  Agenda 
P.7 •   Album anniversaire 

   La thématique souhaitée est celle de la mer, 
bien commun de l’humanité, ceci en cohéren-
ce avec le projet ré-
gional et le voyage 
d’immersion que va 
entreprendre sous 
peu Laetitia Dory au 
Sénégal et en Mauri-
tanie. 
 

   Bien sûr le Maine-et
-Loire craint plus les 
crues de ses nom-
breuses rivières que la submersion maritime   
mais  cela  n’ empêche  pas  ses   habitant(e)s 
d’être concerné(e)s par les dérèglements cli-
matiques, la pollution et l’accaparement des 
mers par le « business halieutique ». J’oserai 
donc dire, comme appel à la mobilisation pour 
tous les projets de la délégation pour cette 
année et en conclusion : Terre et Mer, même 
combat… 
 

Jean-Marie Augereau 

 



La loi pacte ,  
une loi pour rien ! 

  
    Présentée comme une véritable transforma-
tion du modèle d'entreprises françaises pour 
l'adapter aux réalités du XXIème  siècle, le projet 
de loi reste bien en deçà des ambitions affichées 
en particulier sur le rôle de l'entreprise dans no-
tre société.   

 

   A titre d'exemple, le texte ne mentionne pas 
une seule fois le changement climatique.   

 

   Nous nous attendions à ce que les articles du 
code civil prennent en compte les enjeux so-
ciaux et climatiques et que le profit ne reste pas 
l'unique finalité reconnue de l'entreprise ; l'ef-
fondrement du Rana Plazza, le dieselgate, le gly-
phosate en sont autant d'illustrations. 

   

   Notre délégation a interpellé à ce sujet les 
deux parlementaires de notre département 
membres de la commission chargée d'examiner 
ce projet de loi.   

 

Jean-Claude Chupin 

  

 

  place avec, par ailleurs, la "Mission universelle" 
ainsi que les congrégations religieuses mission-
naires, les prêtres Fidei donum et quelques as-
sociations prêtes à s'y engager. 

 

   L'an dernier, la première édition de cette jour-
née EUDES s'était déroulée dans 20 établisse-
ments tous de-  
grés confondus, 
auprès de 130 
classes…  Vu  le 
succès rencon-  
tré, il y a fort à 
parier que ces 
chiffres seront 
dépassés cette  
année, s'il y a 
suffisamment 
d'animateurs pour assurer les rencontres. 

 

   Déjà une seconde réunion de préparation (à 
laquelle nous participons) s'est penchée sur le 
contenu et l'organisation. Ce n'est pas le lieu ici 
de rentrer dans les détails. Sachez simplement 
qu'il est souhaitable que les personnes qui s'y 
engageront puissent, dans la mesure du possi-
ble, passer la journée dans l'établissement sco-
laire car ce qui se vit à table ou pendant les ré-
créations est souvent aussi important que les 
échanges formels dans une salle de classe. Il ne 
s'agira évidemment pas de faire un exposé sur 
le développement mais d'être plutôt dans le 
"témoignage" à travers nos partenaires. Il y 
aura un temps de rencontre à la DDEC avec tous 
les participants et un ou plusieurs autres temps 
"entre nous" pour que nous nous aidions mu-
tuellement à cette préparation. 

 

   Comme l'an passé, le côté "universel et inter-
culturel" sera assuré par la présence des étu-
diants du CIDEF (Centre international d'études 
françaises de l'UCO). 

 

   Dans les semaines qui viennent, vous recevrez 
un courriel d'appel à participation, avec davan-
tage de renseignements de tous ordres. Mais si 
ce projet vous intéresse (et il est important que 
le CCFD-Terre Solidaire 
se mobilise largement) 
notez bien dès mainte-
nant la date : 28 mars 
2019.         
 
 

                                                         Jacques Bourgeois 

 

 

EUDES, c'est parti…! 
 

   Petit rappel : E.U.D.E.S. est un projet de l'ensei-
gnement catholique pour l’Éducation à l’Univer-
sel, au Développement et à l’Engagement Solidai-
re. Ce projet vous a été présenté en page 6 de la  
dernière InfoLettre. A la dimension " Universel " 
mise en avant l'an dernier, le " Développement " y 
est ajouté cette année ; raison pour laquelle la di-
rection locale de l'enseignement catholique a pen-
sé que le CCFD-Terre Solidaire y avait toute sa  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Parlons finances ! 
 

   Des marges de progression 
importantes… 

 

   En Maine-et-Loire nous pour-
rions être satisfaits car le total 
des dons en 2017 est 437566 €, 
en augmentation de 3,7% par 
rapport à 2016. Mais le nombre 
de donateurs, 2856, a lui dimi-

nué du même pourcentage 3,7%. Sur une population de 
1000 h de notre département, il y a en moyenne 3,6 
donateurs. Plus de 99,5% des habitants du 49 ne sont 
pas donateurs au CCFD-Terre Solidaire. Quel serait le 
pourcentage de ceux qui n’ont jamais entendu parler de 
notre ONG ? Par contre les donateurs sont convaincus 
de l’action du CCFD-Terre Solidaire car ils sont géné-
reux et ils donnent en moyenne 154 € par an. 

 

   Nous avons reçu les montants des quêtes de carême 

2018 de toutes les paroisses du diocèse : 36325 € au 

lieu de 39951 en 2017, soit une baisse de 9%. Même si 

ces chiffres nous interrogent, on peut espérer que de 

plus en plus de donateurs choisissent le prélèvement 

mensuel. Ce qui compte c’est le total des dons qui se-

ront faits en 2018.  

 

   Faire connaître les actions du CCFD-Terre Solidaire a 

toujours été pour nous une priorité, elle reste d’une 

grande actualité.   

    Michel Métayer 

  
Nbre de 

donateurs 
Montants des 

dons 
Dons pour 

1000h 
Donateurs pour 

1000h  

Montant 

moyen des 

dons  

 Angers 683 137258 909 4,52 201 

Doyenné Outre-Maine Hors Angers 
222 34069 700 4,56 153 

Angers-Couronne Hors Angers 165 29131 662 3,75 177 

Doyenné de Cholet 322 49230 573 3,75 153 

Doyenné des Mauges 292 42698 567 3,88 146 

Doyenné du Layon 300 33928 525 4,64 113 

Doyenné Haut-Anjou 183 27579 496 3,29 151 

Doyenné des Coteaux-de-Loire 189 21977 468 4,02 116 

Doyenné de Trois-Rivières 113 17179 319 2,10 152 

Doyenné de Saumur 129 14758 300 2,63 114 

Doyenné du Baugeois-Vallée 161 19605 285 2,34 122 

Doyenné du Saumurois 89 9775 236 2,15 110 

Département Maine-et-Loire 2848 437186 557 3,63 154 

René Bouvet ordonné diacre 
 
Membre de l’équipe locale du Haut Anjou 
depuis plus de 15 ans, René a été ordonné 
diacre le samedi 29 septembre à la cathé-
drale d’Angers. Habitant à Freigné, il exer-
cera son ministère dans la paroisse Bien-
heureux Noel-
Pinot (Candé et 
environs).            

 
 

                      JMA 

 

 



    

 

 

TRAITE DE LA PAIX 
 

   Cent ans après la fin de la Première Guerre Mondiale, nous 
[...] reconnaissons l'urgence de travailler toujours plus fort 
pour la paix.  

 

   Vivre en paix signifie bâtir un futur qui serait mieux pour 
nous-mêmes et tous les êtres humains. Les guerres entre 
pays ou au sein d'un pays vont à l'opposé de cet objectif. [...] 
Nous réclamons l'arrêt total de l'exportation d'armes et l'ar-
rêt de leur production et exigeons le désarmement nucléaire 
de tous les pays. 
    

       Vivre en paix signifie que chaque personne a le droit et la 
liberté de circulation. Nous élevons nos voix contre la trans-
formation de nos pays occidentaux en forteresses et contre 
la construction de nouveaux murs autour de nous. [...] 

 

       Vivre en p a i x 
c'est per- mettre 
à tous et à to u tes 
de vivre d a n s 
un eniron- nement 
sain et en harmo-
nie avec la nature. 
En tant q u e 
mouvements chrétiens, nous nous engageons à prendre soin 
de nos territoires.[...] 
    

       Vivre en paix implique que chaque pays ait le droit de 
maintenir et développer sa capacité de produire sa nourritu-
re de base. Paix et souveraineté alimentaire sont indivisi-
bles. [...] 
 

        Vivre en paix est basé sur l'égalité entre tous les êtres hu-
mains. Nous nous opposons à l'accaparement de 90% des 
richesses du globe par 1% de la population. [...]  
 

    Vivre en paix c'est garantir la démocratie et la souveraine-
té des peuples sur eux-mêmes. Pour nous, la paix est possi-
ble si l'on ne laisse plus les systèmes politiques et économi-
ques exploiter les êtres humains. [...]  

 

   100 ans après la fin de la Première Guerre Mondiale, nous 
ne voulons pas refaire les mêmes erreurs que par le passé, 
en considérant la paix seulement comme l'absence de guer-
re. La paix est un chemin et une construction collective qui 
dépend du respect des droits, de la souveraineté et de la li-
berté de chacun.e et de chaque nation. 
 

   Nous voulons la paix! Nous croyons qu'elle est possible. 
Nous souhaitons apporter notre contribution pour un futur 
monde de paix et souhaitons que d'autres nous rejoignent 
dans cet objectif. 

 
Retrouvez le texte intégral en le demandant à : 

anjou@mrjc.org 

 

Festival International  
        pour la Paix 
 

   Du 2 au 5 août, nous étions plus de 

2500 jeunes français, allemands et 

autres à se retrouver, débattre, discu-

ter, danser, se former, rigoler… à Be-

sançon pour le Festival International 

pour la Paix, organisé par le MRJC et 

le KLJB (nos homologues allemands). 

Plus d’une centaine d’ateliers et gran-

des plénières étaient proposées, au 

sein desquels la paix était déclinée au-

tour des thématiques suivantes : Agri-

culture et souveraineté alimentaire - 

Ecologie et environnement -  Initiati-

ves de démocratie locale - Accords de 

libre-échanges et leurs impacts -  Eco-

nomie et travail – Religions et paix. 

Nous étions plus de 60 jeunes de la 

région à faire le déplacement. Voici un 

retour vidéo des 4 jours : 

https://www.youtube.com/watch?

v=k3fABaRB1oU&feature=youtu.be 

   Ce rassemblement a vu la signature 

d’un traité de la paix, qui venait aussi 

marquer le centenaire de la fin de la 

première guerre mondiale.  

                            Cléa Dilé  

                                   MRJC 

mailto:anjou@mrjc.org


Do It * !  
Tente le voyage avec le MRJC 

 
   Un camp MRJC a rassemblé fin juillet 300 jeu-
nes lycéens et leurs animateurs venant de toute 
la France à Valanjou sur le thème « Do It ! Tente 
le voyage ». Celui-ci se prolongeait par le Festival 
International pour la Paix à Besançon. 
 

        La délégation a été partie prenante de ce camp 

et j’ai coanimé, avec les accompagnateurs, trois 

ateliers auxquels ont participé en tout une tren-

taine de jeunes. Les samedi 28 et dimanche 29 

juillet, ils ont participé à un jeu de rôles sur le 

thème de la mer et des incidences des dérègle-

ments climatiques sur les océans et  qui s’appel-

le   Océanpathie. Il a été réalisé par les bénévoles 

du CCFD-Terre Solidaire et de l’association Mer-

avenir dans le cadre du projet régional et il est 

disponible pour un prêt à la délégation. Océanpa-

thie fait référence à « avoir de l’empathie pour 

l’océan ». Sans oublier les populations dans le 

monde qui vivent de la mer.   

 

        Chacun joue le rôle d’un participant à une as- 

 

 

 

 

 

 

 

 

   Comme chaque année, le Festival commencera 
le 15 octobre. Une vingtaine de séances (nombre 
en hausse significative chaque année) vont être 
organisées dans notre département dont au 
moins trois le seront avec la participation d’é-
quipes du CCFD-Terre Solidaire. 

 

   Pour savoir si une séance a lieu près de chez 
vous, allez sur le site national qui les recense tou-
tes :  

 

http://www.alimenterre.org/les-evenements 

 

     Et, selon la formule consacrée : BON FESTI-
VAL ! 

JB  

 semblée  réunissant  des  représentants  de 

pays   industrialisés ou émergents ou de pays 

victimes du réchauffement climatique. Il pouvait 

donc être par exemple John, investisseur des 

Etats Unis, Akkam, 27 ans, responsable d’une 

ONG en Inde ou Issa, pécheur au Sénégal.   

 

   Le climat change, la mer aussi. Et nous ? Une 

deuxième phase du jeu fait revenir dans le 

« réel » pour voir comment on peut s’engager 

personnellement, par le plaidoyer et/ou me-

nant des projets en groupe pour lutter contre 

les dérèglements climatiques.   
 

        Le 30 juillet les organisateurs avaient invité 

Madame Laetitia Saint-Paul, députée du Maine 

et Loire, à présenter, dans le contexte de l’exa-

men de la loi asile et immigration, la politique 

gouvernementale et répondre aux interpella-

tions et questions sur les migrations.   

    J’ai pu ensuite, dans un 
atelier, me faire l’écho de 
l’action du CCFD-Terre Soli-
daire en insistant bien sûr 
sur la spécificité de celle-ci, à 
savoir l’aspect international 
et non seulement l’aspect 
« accueil en France ». Sans 
occulter bien sûr l’aide qu’il 
apporte aux associations et 
mouvements et qui contri-
bue à un meilleur accueil des 
migrants en Europe et en 
France.  

 

    Je remercie donc les organisateurs de m’avoir 
invité et d’avoir contribué ainsi à la collégialité 
de projet.  

 

Jean-Marie Augereau 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   Comme chaque année, le Festival commencera 
le 15 octobre. Une vingtaine de séances (nombre 
en hausse significative chaque année) vont être 
organisées dans notre département dont au 
moins trois le seront avec la participation d’é-
quipes du CCFD-Terre Solidaire. 

 

   Pour savoir si une séance a lieu près de chez 
vous, allez sur le site national qui les recense tou-
tes :  

 

http://www.alimenterre.org/les-evenements 

 

     Et, selon la formule consacrée : BON FESTI-
VAL ! 

JB  



 
 

      15 octobre au 30 novembre :  
            Festival AlmmenTERRE 
 

      12 novembre : Animation sur  
             le campus de Pouillé. 
 

       17 novembre : FestiSol à An- 
              gers 
 

                         29 novembre : FestiSol à Bauné 
 

                                 19 mars : soirée GAZA  à Cholet 
 

28 mars : journée EUDES 

       Atlantique), Gabriel Yamba ( Vendée) et Christo-
phe Dellière (Mayenne). 
 

    Après un partage d'actions   et un échange d'ex-
périences de chaque département (le Festival 
AlimenTERRE pour notre délégation), 
la mutualisation étant  une des misions assignées 
à la région, Gabriel donne les dernières infos dis-
ponibles sur le voyage d'immersion au Sénégal et 
en Mauritanie, en novembre et en Indonésie en 
2019. Enfin Sylvie,  en guise de conclusion de 
cette journée, se félicite (et nous félicite..) pour 
la richesse des débats, du dynamisme et de la 
volonté de faire vivre cette nouvelle région. 
 

        Un grand merci à toute l'équi-
pe de bénévoles  (Copil et équi-
pe logistique) qui a préparé et 
largement mobilisé pour cette 
journée. Merci également  à 
Michel ROBICHON qui a prési-
dé notre célébration eucharisti-
que.  
 
 

                                                                   Jean-Claude Chupin    
           Jean-Marie Augereau 

          Notre nouvelle région est née  
  
    70 personnes ont participé le 24 septembre à 
Angers à la première assemblée régiona-
le pour  fêter la naissance de notre nouvelle ré-
gion "CCFD TERRE SOLIDAIRE Pays de la Loire", 
partager leurs attentes et leurs idées. Et s'interro-
ger sur le sens à donner au développement au-

jourd'hui pour un 
monde solidaire. 
Les adhérent(e)s 
ont pu voter pour 
la désignation des 
quatre délégué(e)s 
de la région à l'as-
semblée généra-

le. Il faut noter la forte participation de nos ami
(e)s de la Vendée et de la Loire Atlantique.  

 

     Nous avons eu le plaisir d'accueillir Sylvie 
BUKHARI DE PONTUAL, notre présidente natio-
nale,  qui a tenu à participer toute la journée à 
cette rencontre. 
 

        En matinée, il était possible de  visiter au choix 
trois villages du  "ROYAUME TERRE SOLIDAI-
RE" parmi les 6 proposés  : Penser le  développe-
ment, Construire des actions en collégialité, Ré-
seau Palestine-Israel, Souveraineté alimentaire 
et finance solidaire, Parcours du bénévole, Agir 
dans les territoires.  Sylvie nous présente ensuite 
l'état des réflexions  en cours au CCFD Terre Soli-
daire. Il s'agit de s'inscrire dans les évolutions 
actuelles, en tenant compte entre autre du fait 
de nombreuses adhésions directes, sans renier le 
passé mais pour être plus efficace et plus pré-
sent. Elle nous demande de rester optimiste : 
l'Eglise tant au niveau de la Curie qu'au niveau de 
l'épiscopat français reconnait la place essentielle 
qu'il  continue à tenir.  C'est très satisfaisant 
étant donné quelques réalités locales qui parfois 
nous inciteraient au découragement.  Elle nous 
demande d'agir par plaisir, non dans la tristesse 
mais dans la joie. Ce que nous avons tenté de 
faire aussitôt en partageant un repas convivial 
avec le partage de l'apéritif et d'un gâteau prépa-
rés par la délégation.... 
 

         L'après-midi  débute par la présentation d'une 
stratégie de notoriété afin de mieux faire 
connaitre l'association et du nouveau logo 
(opérationnel en janvier 2019) et se poursuit par 
l'élection des  délégué(e)s pour un an à l'assem-
blée générale :  Elisabeth  Guetny,  Marc  Thomas  

 

 



 Forum associatif à l’UCO 
 
   Le jeudi 4 octobre, nous avons participé au 
forum des associations de type "humanitaire", 
organisé par l’aumônerie de l’Université catho-
lique de l’Ouest. L'idée était de rencontrer des 
étudiants pour leur présenter nos objectifs et 
nos engagements, puis de leur offrir la possibili-
té de vivre une expérience pour aller vers les 
autres. Cela avait lieu dans le hall principal de 
12h à 14h.   
 

         
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 

   Nous avons identifié notre stand avec la carte 
de Peters inversée et des affiches illustrant les 
convictions et les actions du CCFD-Terre Solidai-
re.  

   Nous proposions deux types d’actions :  s’en-
gager à participer avec nous à des jeux auprès 
de scolaires pour éveiller à la solidarité interna-
tionale,  ou organiser auprès des autres étu-
diants, un temps consacré à un thème lié aux 
projets du CCFD-Terre Solidaire. 
 

        Même si le lieu choisi était un point de passa-
ge avec la cafeteria et des tables de travail, nous 
avons rencontré peu de personnes intéressées. 
Le CCFD-Terre Solidaire reste peu connu. Com-
me nous le pensions, le planisphère exposé a 
suscité des questionnements. Nous avons pu 
distribuer une dizaine de plaquettes décrivant 
nos missions. A côté de nous se tenaient les re-
présentants du Secours Catholique qui ont déjà 
une bonne expérience de projets avec des étu-
diants, comme le soutien scolaire. Le stand des 
scouts était celui où se retrouvaient le plus d’é-
tudiants. 
 

        Cette première participation est un peu déce-
vante. Toutefois, nous avons abordé la question 
avec une organisatrice et nous sommes disponi-
bles pour une intervention  mieux ciblée auprès 
d’un public davantage sollicité. 
 

Jean-Paul Xhaard 

 

BAUNÉ 

Salle des fêtes 
133 rte de Lué en Baugeois   
 

29 novembre 2018 
 

En journée : animations 
pour les classes de CM 

 
 

20h30 
 

««  S’ouvrir à notre S’ouvrir à notre   

mondemonde  »»  

  
Jean Rousseau 

Président  

d’Emmaüs International 

ANGERS 

Le Trois-Mâts 
Place des Justices 

 

17 novembre 2018 
 

 

18h30 - 22h30 
 

««  MigrantsMigrants    

      en Anjou : en Anjou :   

  quel accueil ?quel accueil ?  »»  

  
Jacques Renard 

Stéphanie Abélard 

Philippe Le Joliff 
 

Restauration, musique et danse 

africaines 




